

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. Trimestre, Ptas. 1'50
En el partido judicial. » 1'75
En el resto de España. » 2
Ultramar y Extranjero. » 18
PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

ANUNCIOS Y REMITIDOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.
La correspondencia á la Redacción.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO II

BLANES 29 DE MAYO DE 1897

NÚM. 28

CRÓNICAS CORTAS

Supongo á mis habituales y amables lectores enterados de la tragicomedia en los pasillos del Senado representada. Hubo allí unas palabras y unas *gofetás*. De las palabras ya nadie se acuerda; el eco de las *gofetás* resuena potente y sonoro aún en las esferas políticas.

El asunto entre cómico y serio reviste dos aspectos muy interesantes que á la ligera y por impresión, cual cumple á los bosquejos periodísticos, vamos á examinar.

Una fase del asunto la ha explotado con saña y mala intención la minoría fusionista exigiendo imperiosamente la cabeza del ministro que en momento de obsecación inexcusable olvidó sus graves y austeros deberes de representante del gobierno ante las naciones extranjeras. Esta actitud violenta y airada de las huestes sagastinas mas que risa, inspira compasión y despierta nauseas.

El partido fusionista es un órgano político atrofiado por falta de ejercicio y de elementos vitales. Ya en la agonía reclama el derecho á la vida, retorciéndose desesperado y cogiendo la ocasión por los cabellos, al querer sacar punta á una bofetada plana. Ellos que nada han hecho para captarse las simpatías de la opinión; que no tienen solución alguna para hacer frente á los gravísimos conflictos que sobre la España pasan; ellos que han sido cómplices de todas las debilidades del gabinete conservador y por ende son copartícipes de todos sus fracasos; ellos que han ayudado á Cánovas en todas sus empresas, votando ámplios recursos y autorizaciones de una extensión propicia al abuso, no tienen derecho á convertir en política una cuestión que nunca y en ningún país del mundo puede salir de los lindes del terreno personal. Solventada en este no tiene jugo para expresarse en sentido político. Hubieran pedido la caída del gobierno, fundándose en su ineptitud para sostener la dignidad de la Patria; hubieran hecho una viva

dirección de sus actos y conducta de señal debilidad ante las crecientes arrogancias de los Estados Unidos y hubieran sacado con el historial de la crítica á la vergüenza pública la entraña podrida del organismo gubernamental y entonces podríamos discutir y justipreciar sus puntos de vista; pero sus exigencias de ahora por lo inoportunas y arrogantes no merecen siquiera los honores de la atención.

Hubo un agravio, cuyo efecto se quitaba con una satisfacción. La ofensa personal no existe, cuando la han reparado las explicaciones caballerizas del duque de Tetuán, explicaciones á que ha asentido el señor Comas.

Hubo bofetada la retira Tetuán ¿para que pedir más? La minoría fusionista que no recibió la bofetada, digan lo que quieran Silvela y Sagasta no transigen con esta solución de la retirada de la bofetada, en lo que tiene de ofensivo y deprimente para el abofeteado, rebajando con su actitud la dignidad de un caballero tan cumplido como sabio catedrático de la Universidad central. Los compañeros del señor Comas que no transigen con las explicaciones que éste aceptó por buenas y reparadoras en la ofensa deprimen seriamente la nobleza y caballeridad del ofendido, cuya dignidad no debe ser muy vidriosa ni susceptible, cuando la consideraba satisfecha y restituida á su integridad por explicaciones que sus colegas de minoría rechazan por insuficientes. Y como en cuestiones de honra el interesado es el único juez posible, tenemos que el señor Comas no sabe guardar con celo bastante, las prerrogativas de la suya, según el parecer de la minoría fusionista. Flaco es el servicio que ésta ha prestado con su actitud anómala á uno de sus miembros más distinguidos.

Por todo pasan los fusionistas para derribar al ministro, para hacer oposición. Con pretexto tan flojo, la oposición ha de ser muy débil. En nuestro concepto imposible.

El otro aspecto de la cuestión

está en el síntoma grave de parlamentaria decadencia que ofrece la agresión de un ministro á un senador, respetable por sus canas, por su profunda ciencia y por la investidura misma de senador. Hay allí tanta mentira que á la verdad solo le están reservadas manifestaciones bruscas y violentas como la de marras. El convencionalismo, el artificio en la frase, la ambigüedad en el concepto, la doblez en la intención, la cuquería elevada á sistema provocan reacciones súbitas, á tenor de la que fué presa el ministro de Estado. Hubiera en el templo de las Leyes, como pomposamente adjetivan al Parlamento sus cándidos devotos y sus hipócritas sacerdotes, sinceridad y el ministro hubiera confesado noblemente el estado de nuestras relaciones diplomáticas con los Estados Unidos y no le hubieran mortificado después los conceptos de general Pando y del señor Comas, y la serenidad hubiera ahogado el acto que todos lamentamos.

A maño airada se cierran las bocas que se atreven á preguntas y á inquirir la verdad de los hechos. La verdad está proscrita del Santuario de las leyes y cuando confiada en su intrínseca fuerza se atreve á franquear los umbrales, los sacerdotes guardadores del Arca Santa del misterio gubernamental le dán con la puerta en las narices.

Esto parecerá absurdo, pero es exacto.

La escena escandalosa desarrollada en los pasillos del Senado es la condenación enérgica y terminante del sistema parlamentario. Así lo conoce Cánovas que se decide á gobernar sin Cortes. Y hace muy bien; así se apartarán de la vista pública espectáculos tan indignos é indecorosos como el del día 22, fecha negra en los anales del Parlamentarismo español.

Baldomero Trullás.

Sección Literaria.

La prudencia de Berta

—Si la señora condesa quiere darme las señas del señor conde en el regimiento... El cartero ha dicho que volverá á recoger las cartas esta tarde.

**

Berta vaciló al mirar los sobres cerrados —«frágiles cubiertas de misterios»— con letra de administradores, de amigos, puesto que alguno llevaba el sello de un Círculo, y hasta una carta de su tío Alfredo.

—¿Qué cosas tiene ese tío!—pensó.— ¡Escribir á Enrique aquí, sabiendo que está fuera con su regimiento!

Y con rápido movimiento puso en los sobres las señas de su marido.

Una sola carta despertó su curiosidad. Berta miró y remiró el sobre, entre largo, la letra fina, y aspiró su perfume penetrante...

—¿De quién podrá ser esta carta?—se dijo.— Parece letra de mujer... Si el estuviera aquí la abríamos juntos.

Y la ausencia, la maldita ausencia, la hizo dudar... Murmuró algunas palabras y se nublaron ligeramente sus hermosos ojos de cielo.]

—Nunca ha recibido Enrique ninguna carta con esta letra—pensó después.

De pronto recordó que él mismo recogía siempre su correspondencia, y que pudo, por lo tanto, disimular y ocultar ciertas cartas.

—Quizás ha recibido otras iguales sin que yo lo advirtiera. ¿Duran todavía aquellas relaciones que tuvo antes de casarnos?

Berta creyó sentir palpar el secreto entre sus manos; adivinó que el alma del hombre á quien adoraba no era toda suya... pensó que allí tenía el enigma en el papel que temblaba entre sus manos.

Movió la cabeza, como queriendo apartar los malos pensamientos que la asaltaban, y se dispuso á poner en la carta las nuevas señas... pero su mano se detuvo súbitamente.

—¡Y si fuese una cita que se dan! ¡Acaso van á verse fuera! Debí acompañarle.

Parecía como que la carta se movía, sola entre sus dedos, y sin advertir lo que ejecutaba, con movimiento inconsciente, dejó caer el papel en el brasero, y la carta se convirtió poco á poco en cenizas. Dió entonces un grito, se inclinó, miró... ya era tarde. Las cenizas revolteaban á impulso del fuego. Berta las contempló llorando, y pensó:

—¡Ya no lo sabré jamás!—Y sintió á la vez alivio y pesar profundo.

**

A lo lejos oyóse el ruido del tren...

Berta creyó distinguir, asomado á una de las ventanillas, á su Enrique. En efecto, era

él. Salíó á esperarle á la estación, y sus miradas se encontraron, se unieron de nuevo.

—¡Que alegría me da ver que has venido á esperarme—la dijo Enrique, mientras el coche los llevaba hacia la casa á través de un paisaje de invierno, de un campo desierto y frío.

Después la preguntó con ansiedad:

—¿Me has enviado todas las cartas?

Berta palideció y dijo:

—Sí. ¿Por qué me lo preguntas?

—Porque esperaba una carta, y no comprendo cómo no ha llegado.

Callaron los dos, un tanto sorprendidos de tener tan poco que decirse.

Enrique miró á Berta, y al verla tan triste la preguntó:

—¿Que tienes?

—Nada.

Haciendo un esfuerzo, siguió diciendo Berta:

—¿Has sabido la boda de Margarita? No es tan brillante como decían.

—Nada he sabido allá. Ya ves que no he recibido ni las cartas que esperaba.

Punzante dolor atormentó el alma de Berta, mortificándola, desgarrando su corazón...

Enrique entró en su cuarto. Berta le observaba. No parecía el mismo. Una aparente frialdad los alejaba el uno del otro. Al verla entrar exclamó Enrique:

—Ya sabía yo que no me habías enviado toda mi correspondencia.

—¡Vuelta con lo mismo! Eres insoportable. ¿Tanto te importaba la carta?

—Naturalmente. Mi notario me escribía diciéndome que en vano he esperado mi contestación á las proposiciones que me dirigió hace cerca de un mes, y que, por consiguiente, podemos desistir de quedarnos con el hotel, por el que tanto empeño tenías.

—¿Cómo! ¿La carta era del notario!

—De modo que la has visto? Una carta como ésta. Mira.

El sobre entrelargo, los caracteres finos se presentaron nuevamente á la vista de Berta.

—¡Hay, Enrique mío!—exclamó ésta, loca de alegría,—¿por qué usa tu notario letra y papel de mujer?...

Francisco de Nión.

Se vende una CASA
situada á buen punto del paseo de Blanes.

Darán razón: Arrabal, 27, BLANES.

CRÓNICA

En la función del mes de Mayo que se celebró en la tarde del domingo pasado en la Iglesia Parroquial el ilustrado sacerdote y elocuente orador sagrado Rdo. D. José Blanch pronunció un notable sermón, cantando en galana frase y bellísimos conceptos las excelencias y glorias de María. En la misma función se estrenó la canción á María de que hemos hablado repetidas veces, letra de nuestro querido colaborador, don Juan Ribas y Carreras y música del Reverendo Baile. Tanto la letra, como la música son muy inspiradas, respirando ternura y delicado sentimiento poético y cristiano.

El martes, miércoles y jueves de la pasada semana descargó sobre esta villa y comarca una verdadera tempestad de agua, acompañada de truenos y relámpagos. En la noche del martes la corriente que circula por los primarios del transformador eléctrico, instalado en el barrio del *L'auguè* indujo á la corriente atmosférica, produciendo

do cuatro ó cinco descargas. Gracias á la bondad de los pararrayos construídos por la casa Planas, Flaquer y C.^a no se interrumpió la corriente ni por consiguiente el servicio de alumbrado eléctrico.

Con motivo de las lluvias de que damos cuenta en esta misma sección, la calle Amba se ha visto convertida en un verdadero lago, á causa de las pésimas condiciones de la cloaca de desagüe en aquella calle existente. Sería conveniente que nuestros concejales se fijaran en ello y procuraran reformarla. Los vecinos de aquella calle se lo agradecerían de veras, pues cuando volvieran lluvias abundantes, no se verían sitiados por el agua, como ha sucedido ahora.

La falta de noticias respecto al paradero de la «Joaquina» barca de cabotaje de esta matrícula, propiedad de nuestro querido amigo don Juan Nualart y tripulada por marineros de esta villa había despertado la natural zozobra entre las familias de los tripulantes y del armador.

De esta zozobra vino á sacarles un telegrama recibido en esta villa á las diez de la noche del miércoles, anunciando la llegada á Alicante de la «Joaquina».

Lo celebramos.

El miércoles pasado el ingeniero provincial de Barcelona, señor Gelabert, acompañado de su ayudante señor Membrillera presidió las pruebas de resistencia verificadas en el puente construído sobre el río Tordera á la entrada de esta población. Ambos facultativos habían estado aquí el día anterior, visitando el torreón-faro en cuyo día visitaron también la estación central de electricidad. Ambos señores salieron muy complacidos de la visita, teniendo frases de elogio para el material y principalmente para el inteligente personal de la «Central Eléctrica».

La señora de nuestro querido amigo el ilustrado director de la *Revista Médica Rural*, don Miguel Balvey ha dado á luz el martes con toda felicidad á un robusto niño.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena á los señores de Balvey por el nuevo vástago que les ha concedido el Cielo.

Hemos sabido por conducto autorizado, que el maestro Alió está poniendo música á una composición de carácter pirareno y sabor ampurdanés, titulada *La Tramontana*, original de nuestro paisano, el inspirado poeta, don Joaquín Ruyra y Oms. Dadas las facultades del maestro Alió y las condiciones literarias de *La Tramontana*, es de esperar que constituirá un hermoso canto popular que no ha de tardar en vulgarizarse particularmente en la región ampurdanesa.

Hoy se celebrará en la Iglesia parroquial la solemne función de conclusión del mes de Mayo. Según nuestras noticias el altar mayor será convertido en rico vergel y un coro de niñas rodeará á la Virgen del Amor Hermoso en el tierno acto del Besamanos.

Han empezado en el Colegio que los P. P. de la Sagrada Familia tienen establecido en esta villa, las obras del ensanche del edificio cuya parte nueva será destinada á Colegios de novicios de aquel Instituto religioso.

El general P. Mañanet dirige personalmente las obras.

Instalada en la central de electricidad la nueva máquina de vapor de fuerza de 150 caballos, desde el martes se ha reanudado el servicio del fluido eléctrico para el alumbrado público y particular.

El martes tuvimos el gusto de saludar en esta villa á nuestro respetable amigo el propietario de la «Eléctrica» don Augusto M.^a de Borrás Jelpí.

Agradecido el propietario de la «Eléctrica» don Augusto M.^a de Borrás Jelpí á los operarios de la casa Planas, Flaquer y C.^a de Gerona por la rapidez con que habían llevado á cabo los trabajos de instalación de la nueva máquina de vapor, les obsequió con una suculenta comida.

Los amigos de Carbó se han agitado mucho durante estos días, celebrando continuas conferencias y cabildos en vista del sesgo que tomaba el conflicto político provocado por la minoría liberal, de cuyo conflicto esperaban un cambio de situación. No es esto lo peor con ser malo, pues dichos señores esperan tan solo el cambio de política para introducir fraudulentamente en la casa de la villa, de donde les ha desterrado la voluntad popular.

Nosotros no atacamos, como merecen, estas tendencias y propósitos, porque somos amigos de una política de transacción conciliadora, pero tomamos nota de ellos para que el distrito en masa vea quienes son los que á su progreso se oponen.

Como verán los lectores, ha sido nombrado párroco de Lloret de Mar el ilustrado sacerdote Rdo. D. Francisco Maigí, hijo de esta población, cuyo nombramiento no solo ha producido gran regocijo entre sus futuros feligreses lloretenses, si que también y grande entre sus numerosos amigos de esta villa que celebran extraordinariamente el premio otorgado por nuestro sabio Prelado á las virtudes y al talento del Rdo. Maigí, proponiéndole en el primer lugar de terna para la parroquia de Lloret de Mar.

A las muchas felicitaciones que indudablemente habrá recibido el agraciado, unimos la nuestra, si modesta, muy entusiasta y cordial.

Llamamos la atención de las autoridades sobre el escandaloso abuso del juego, que se viene cometiendo á la vista de todo el mundo, exhibiéndose con imprudencia irritante. El punto lo saben todos y en él según malas lenguas se disfrutan comodidades, por haberse abierto recientemente al público el establecimiento.

No dudamos un momento del celo de la autoridad local y municipal y de este celo por la moralidad pública esperamos fundadamente que sabrán reprimir este cáncer social que va extendiéndose en proporciones alarmantes.

Fuerte y muy duro contra el dueño de la guarida á donde diariamente se recogen los viciosos.

Hemos recibido el número 15 de *La Revista Médica Rural*, publicación científica y de intereses profesionales, dirigida por nuestros queridos é ilustrados los licenciados, E. Alabern y M. Balvey, que contiene un texto tan selecto como siempre según podrán juzgar los lectores por el siguiente importante sumario.

El jarabe de yoduro de azufre soluble, por el Prof. J. Vallés y Ribó.

Revista Médico-Quirúrgica, por el Licdo. E. Alabern.

El dolor de costado en los arterio-escleróticos y la estonosis de las arterias intercostales. Signo diagnóstico de la uretro-cistitis tuberculosa.—El licetol en las afecciones genito-urinarias.—Hiperleucocitosis post-flebotómicas y post-revulsivas.

Crítica bibliográfica, por el Prof. D. José Albert.

La educación de los niños atrasados, cortos de inteligencia, tartamudos, tartajosos, tardos en el hablar, etc., por el Profesor A. Rius y Borell.

Notas científicas: Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona. Extracto de la nota presentada por el Dr. D. Eduardo Fontseré se la sesión última.—Efectos producidos por los rayos X en los tegumentos.—El argón en la sangre.

Miscelánea: Carta del Dr. Grasset, de Montpellier.—Conferencias médicas rurales.—La lucha contra la tuberculosis.—Tratamiento de la erisipela.—Publicaciones recibidas.

Sección oficial: Presidencia del Consejo de Ministros, R. D. decidiendo en favor de la Administración la competencia suscitada entre la misma y el Juzgado con motivo de una demanda sobre pago de haberes hecha por un médico titular.—Congreso internacional de Medicina de Moscou.—Aviso del Comité francés.

Advertencia.
Parte Sanitario local.
Partidos médicos vacantes (en las cubiertas).

Por Real orden han sido aprobadas las propuestas que para la provisión de los Curatos vacantes en la Diócesis de Gerona ha elevado nuestro reverendo Prelado, nombrándose á los Sacerdotes que ocupan el primer lugar de las ternas.

Curatos de Término.—Para el de Lloret de Mar, á don Francisco Magí y Camps.

Curatos de segundo ascenso.—Para el de Arbucias, á don Luis Genover y Carrera.

Curatos de primer ascenso.—Para el de Caldas de Malavella, á don Juan Frinc y Bonavía; para el de Riudarenas, á don José Puig y Noguer.

Curatos de entrada.—Para el de Massanas, á don Narciso Llobet y Ripolis; para el de Orsavinyá, á don Francisco Gibert y Fornés; para el de San Clemente de Amer, á don Joaquín Pararols y Estany; para el de Vall-llobrega, á don Francisco Doulofeu y Lladó; para el de Vilablareix, á don Manuel García y Colóm, y para el de Vilaritg, á don Narciso Verges y Falgás.

Curatos rurales de primera clase.—Para el de Campdurá, á don Felipe Tenas y Puig; para el de Llorona, á don Joaquín Jordá y Plana; para el de San Clemente de Peralta, á don Juan Fortiá y Escarrá; para el de San Miguel de Cladells, á don Vicente Clopés y Cluscá; para el de San Miguel de Fluviá, á don Manuel Romaní y Teixeira, y para el de Vilarrobau, á don Narciso Vilá y Fábrega.

Curatos rurales de segunda clase.—Para el de Albañá, á don Luis Bosch y Buch; para el de Bell-lloch, á don Martín Tibau y Ullastrés; para el de Bolós, á don Martín Paejoló y Serrat; para el de Tarás, á don Juan Comptá y Dalmáu; para el de Llívia, á don Esteban Colomer y Reivach; para el de Matajudaica, á don José Mullerá y Sureda; para el de Romañá de la Selva, á don Juan Rabasseda y Parrera; para el de Sagaró, á don Francisco Jofre y Macías; para el San Marcial de Curantella, á don Isidro Riqués y Fábrega; para el de San Ciprián de Lladó, á don Juan Borés y Capellerá; para el de Santo Tomás de Fluviá, á don Juan Molas y Fábrega; para el de Santa Pelaya, á don José Costa y Colomer, y para el de Vilavenut, á don Juan Corta y Sans.

Estando reunidos en Gijón algunos artistas de la compañía del señor Chicoto, apostó en broma uno de ellos á que se tragaba un pequeño reloj de plata, de señora, y al meterlo en la boca hizo al parecer algún esfuerzo, y se tragó el reloj, que pasó sin dificultad por la garganta, pero que se le quedó atravesado en el exófago, costándole mucho trabajo el hacerle descender. El médico que reconoció al artista no condece gravedad al suceso.

Una época difícil.—Hay en la vida ciertos períodos difíciles que exigen no solamente muchos cuidados y precauciones grandes, sino un tratamiento seguido para evitar las complicaciones y las enfermedades que pueden resultar de este estado; siendo en la época de la pubertad, tanto en el hombre como en la mujer, cuando la naturaleza tiene necesidad de ayuda para facilitar la evolución que produce.

Jamás recomendaremos bastante el empleo de un medicamento, cuya acción bienhechora se halla fuera de duda, en estos períodos casi siempre dolorosos y á veces críticos.

Nos referimos á las **Píldoras de Blancard**, de yoduro de hierro inalterable que, al obrar sobre el organismo entero, activan todas las funciones y transforman rápidamente los temperamentos linfáticos ó debilitados.

Para evitar las substituciones y las imitaciones, es preciso tener cuidado de exigir la *firma Blancard*, las señas 40, *Rue de Bonaparte* y el *sello de garantía*.

MOVIMIENTO COMERCIAL

RADA DE BLANES

MES DE ABRIL.

Buques entrados.—Laud «Joven Pepita», patrón Abelli, de Burriana, con algarrobas; idem «Salvador», patrón Palomar, de Cadaqués, con aceite de olivas.

Salidas de buques.—Laud «Joven Pepita», patrón Abelli, para Vinaroz, con barro obrado, madera y duelas; idem «María de los Angeles», patrón Leonardo, para Cullera, con madera aserrada; pailebot «Joven Anita» capitán Lloret, para Gandía, con madera aserrada; laud «Salvador», patrón Palomar, para Cadaqués, con leña y pipería vacía; idem «Paquito», patrón Billoch, para Villanueva, con barro obrado, madera y otros.

VARIEDADES

Catorce bodas

Con este mismo título publica El Globo el siguiente curioso sucedido que tiene mucha gracia.

«Esas nada menos, catorce, son las que se celebrarían ayer, á las siete de la mañana, en Aranjuez.

Estas bodas se han enredado como las cerezas; de la primera verificada con todos sus trámites, han brotado las otras trece, en que había habido algo de anticipación.

D. Antonio Sánchez Capuchino, al enlazarse con la señorita de Alderete, ha querido conmemorar sus esponsales de un modo original. Pagando los gastos de boda de trece parejas de las unidas provisionalmente.

Estas trece bodas, en que ni los interesados pensaban por haberse acostumbrado ya á lo otro, constituyen unas arras de nueva especie, ofrecidas por el Sr. Sánchez, no á su esposa, sino á las trece esposas que merced á su desprendimiento han pasado de provisionales á efectivas.

El matrimonio es gloria ó infierno, duda que solo resuelve el tiempo; y el novio rumbo no ha querido embarcarse solo para ese porvenir desconocido, y dichas ó desgracias futuras las ha repartido entre no pocos.

En gracia siquiera al fin moral que supone el rasgo del Sr. Sanchez, se debe desear que su boda sea el preliminar de eterna luna de miel (frase de cajón), y que en las otras trece, en que esa luna debe haber pasado ya, no asome la de hiel.

La lengua china

Uno de los frutos que ha dado la campaña chino-japonesa, indudablemente ha sido el de despertar entre los pueblos europeos un extraordinario interés por todo lo que se refiere á los pobladores de aquellas extrañas y poco conocidas regiones. Esto ha hecho naturalmente que, como siempre que se habla mucho tiempo de un mismo asunto, se publicasen en periódicos y revistas gran número de artículos tratando de China y de los chinos. Entre todos aquellos ha llamado la atención un largo estudio que sobre la lengua china ha publicado un escritor alemán, vista la decidida afición—principalmente entre los comerciantes é industriales—que se ha despertado por aprenderla y vulgarizarla. Esto, sin embargo, no es cosa tan fácil de conseguir, dado lo difícil que es el idioma citado. Cuenta éste con 1,774 monosílabos. En cambio no hay ningún idioma europeo que tenga más de 500. Y no estriba en esto solo la dificultad de aprender dicha lengua, pues no es poco el llegar á conocer todas las letras del alfabeto, entre las cuales hay nada más que 108 vocales.

No digamos nada de los numerosísimos dialectos que se hablan en el vastísimo imperio del Hijo del Cielo. Refiriéndonos sólo á la lengua Kou wen, que es la que estudian los sabios y los misioneros europeos, nos encontramos con que consta de 260,000 caracteres, número enorme y que da idea de lo difícil que ha de ser retenerlos en la

memoria. Los sabios, empero, han encontrado el medio de reducirla á 214 claves ó signos primitivos; algo se gana con ello, pero la dificultad continúa, pues cada signo de éstos consta de varios rasgos, habiendo algunos que comprenden hasta 15.

Por eso se comprenderá fácilmente la dificultad de aprender una lengua semejante, y sobre todo, de servirse de ella.

Los caracteres ideográficos chinos consisten en dibujar la palabra, no en escribirla. Por ejemplo, la palabra «hombre» la escriben los chinos por medio de una línea perpendicular, dividida en dos en su base—los dos pies;—«montaña» se escribe trazando sobre el papel tres puntos formando triángulo, dos en la base y uno arriba que figura la cima del monte; para escribir «árbol», trazan varias líneas figurando el tronco y las ramas, y para escribir «bosque» pintan los árboles juntos.

Al irse desenvolviendo la vida, esos caracteres se fueron complicando, y fué preciso encontrar manera de expresar cosas nuevas ó ideas abstractas. Basándose entonces sobre los caracteres primitivos, se añadieron á éstos algunos complementarios. Así, una oreja apoyada contra una puerta quiere decir «escuchar»; una mujer con una escoba en la mano quiere decir «mujer casada»; una mujer que un cobertizo vale tanto como decir «con ordia»; dos mujeres bajo el mismo techo significa «discordia», una mujer entre dos hombres dice para los chinos «desgracia» ó «pena».

Si difícil es escribir la lengua china, más difícil es hablarla, pues una misma sílaba sirve para expresar diez ó doce ideas distintas, sin otra diferencia que la entonación con que se pronuncia. Así por ejemplo tseung significa todo esto, según como se acentúa: herbiboro, elefante, ingeniero, hombre, ruiseñor, luna, etc. La siguiente anécdota que ha referido un misionero inglés explica lo difícil que ha de ser pronunciar bien la divina lengua. Viendo un día á un labrador que volvía del campo, le dijo muy cortesmente el reverendo padre: «Nee fan hue kwai, ó como si dejéramos: Hacia casa, ¿eh? á lo cual contestó el labriego con una mirada terrible que dejó frío al buen padre... El chino había entendido que el sacerdote le enviaba al diablo, y toda la culpa la tuvo un maldito acento que el misionero colocó indebidamente en la última palabra.

Los huevos y la estadística

Ante todo debemos convenir en que cuanto más rico y más civilizado es un país, más huevos consume.

En lo que aún no hemos convenido, es en que esté en razón directa de su adelanto la mayor producción de huevos.

Los datos estadísticos demuestran que la Gran Bretaña ha sorbido, mojado ó devorado en tormentilla y demás combinaciones de huevos durante el año 1895, la pequeñez de 1.250 millones, cuyo valor fué de 100 millones de pesetas.

El país que más huevos dió á Inglaterra fué Francia, donde está tan adelantado la industria... ovícola, que, á pesar de consumir muchos los franceses, aún tienen de sobra para importarlos en Inglaterra.

En el mismo año importó Alemania 80 millones de kilos de huevos, próximamente igual cantidad que la rubia Albión.

Los huevos comidos por los germanos proceden, en su mayor parte, de Rusia y de Austria.

No dice la estadística si los descendientes de Rusik comen muchos huevos, pero sí que en esto de producirlos ó de fomentar su producción están muy adelantados, y que es tal su progreso en esta industria, que mientras en 1890 sólo llegó Rusia á exportar 11 millones de huevos, cinco años después suministró á otros países 1.250 millones, ¡que ya son huevos!

Tan frágil montaña valió á los rusos 51 millones de pesetas.

Con razón sobrada deben estar preocupados los que se dedican á esta industria en el resto del mundo.

Porque la competencia va á ser tremebunda si continúa el progreso iniciado.

Va á haber una invasión de huevos rusos en Europa.

En España estamos muy atrasados, según nos dice la misma estadística. Galicia es la

única que exporta algunas cantidades, y en cambio en el Mediodía de nuestro país importa huevos el reino lusitano.

En el centro de España la producción es abundante, pero menos de la necesaria para cubrir el consumo interior.

Dicen los inteligentes en esta industria, y no se habrán quedado calvos, que para que el precio de los huevos se abarate es preciso que se produzcan en gran escala.

Si al hecho de una persona inteligente para el manejo de un gallinero se agrega el contar alrededor del mismo con 10 hectáreas de terreno por cada 500 gallinas, se pueden producir huevos á precio de vender á 0,75 de peseta la docena y mantener holgadamente una familia modesta, mejor que si cultivara 100 hectáreas de terreno, con todas las contingencias de hacerlo con abono insuficiente. En el terreno en que sólo se cultiven piensos para el gallinero, empleando toda la gallinácea como abono, hasta con un gasto extra de 10 ó 12 pesetas por hectárea para llevar asegurada la alimentación amplia de las 600 gallinas por hectárea.

Con que ya lo saben los pequeños productores, los cultivadores y todos en fin.

Dedíquense á la producción de huevos, procuren venderlos, y si no se hacen ricos les faltará poco.

Previsión del tiempo

Hemos leído en El Figaro:

«¿Qué tiempo hará mañana? nos preguntamos casi todos los días, con cualquier motivo; para las diversiones, para los negocios, para las excursiones, para los viajes. Sería en efecto de grandísimo interés, no solo para los curiosos, sino principalmente para los agricultores, conocer el estado próximo del tiempo. Hasta el presente los habitantes de las poblaciones rurales veíanse reducidos á consultar el Mathieu de la Drome, recurso insuficiente á todas luces y origen de no pocas decepciones. Pero he aquí que estamos en visperas de podernos informar exactamente y por medios cuya eficacia garantiza la ciencia, de lo que se trata de averiguar. Y este resultado cuya importancia es ocioso en carecer, se deberá indirectamente—quien lo hubiera sospechado?—al inventor de la antropometría, á M. Alfonso Bertillón.

En efecto: inspirándose en el método empleado para reconocer á los individuos es como M. José Jaubert, director del servicio municipal meteorológico de París, abraja la esperanza de poder precisar por medio de los fenómenos atmosféricos de un día determinado les del día siguiente. Para clasificar los tipos humanos ¿de que modo procede M. Bertillón? Hace sobre sus «cientos» una serie de observaciones que anota cuidadosamente y que transporta á unas fichas, las cuales son despues clasificadas, tomando por base las observaciones que ofrecen menos variabilidad y que en este caso son las relativas á la cabeza. El método meteorométrico es análogo.

Las observaciones no interrumpidas hechas de tres en tres horas por los empleados del servicio meteorológico, y durante aquel intervalo, mecánicamente, por meteorógrafos que dan hora por hora el aspecto del tiempo, son transcritas á la hoja de la izquierda de una tabla registro cuya hoja de la derecha contiene el mapa publicado por la oficina central meteorológica sobre el estado atmosférico en toda Europa.

Tomando estos datos como base, fórmase una ficha diaria, con arreglo al siguiente modelo:

ESTADO METEOROLÓGICO DE 189...
Fuerza. Velocidad.
Viento dominante { Ascendente.
Descendente
Temperatura media.
Humedad media.
Nebulosidad. Tensión vapor.
Lluvia ó nieve.
Estado del tiempo. { La vispera.
El día.
Mañana

La dificultad estriba en encontrar la base mejor para proceder á la clasificación de estas fichas. A despecho de lo que vulgarmente se cree, se ha elegido el viento, porque este fenómeno es entre los atmosféricos el que ofrece mayor firmeza. Así se explica que las primeras observaciones que aparecen en las fichas sean las concernientes al viento, su dirección y su fuerza. Las fichas despues de clasificadas convenientemente se colocan en un casillero. ¿Desea uno saber el tiempo que ha de hacer mañana, conociendo los fenómenos atmosféricos del día? Si el viento dominante es, por ejemplo, el Noroeste, se busca en la división del casillero que contiene las fichas de viento Noroeste aquella que ofrezca las mismas observaciones barométricas, termométricas, higrométricas, etc. Basta para saber lo que se busca, leer la última línea de la ficha: Estado del tiempo para mañana.

A decir verdad, más que al presente, será

dentro de algún tiempo cuando podrá hablarse de los resultados de este procedimiento de identificación de los días. Su inventor, M. Jaubert, ha encontrado un número considerable de fichas de diferentes años, y en las cuales ha podido comprobar la exactitud de su procedimiento, pues el estado del tiempo que en ellas se consignaba para el día siguiente fué sensiblemente el mismo. Lo que puede asegurarse es que los individuos de la Conferencia internacional de meteorología celebrada en París á fines del año último, en la visita que hicieron al Observatorio establecido en la torre de Saint Jacques, elogiaron el procedimiento. Esto no obstante, á cualquiera se le alcanza que para que estas observaciones den resultados útiles es preciso que se hagan por espacio de un número considerable de años. En efecto: cuantas más fichas, ó sea tipos, existan, mayores serán las probabilidades de identificar el tiempo presente, y por lo tanto, de prever con seguridad el estado atmosférico de un día para otro. Partiendo de este punto de vista se consignaron en fichas todas las observaciones hechas en el Observatorio de Montsouris anteriores al año 1891, de modo que no tardará mucho en tenerse un repertorio de fichas correspondientes á 25 años de observaciones hechas por el mismo procedimiento.

Por el momento interesa que conste una circunstancia importante: la de que no se han encontrado aún fichas diarias idénticas que presenten diferencia sensibles ni resultados contrarios.

Puede por consiguiente esperarse, con fundado motivo, que el sistema llamado meteorométrico dentro de breve plazo dará resultados tan exactos como el antropométrico del cual se deriva.»

Pasatiempos

GEROGLIFICO COMPRIMIDO



CUADRADO

Leer vertical y horizontalmente: 1.º Nombre de varón; 2.º Animal mamífero; 3.º En los árboles; y 4.º Nombre plural de un verbo. M. I. U.

LOGOGRIFO NUMERICO

- 5—Vocal.
1 7—Nota musical.
2 8 9—Parte del cuerpo.
6 5 9 8—Animal.
6 7 3 9 8—
5 1 7 6 7 2—Nombre de mujer.
1 2 3 7 4 9 8—Animal.
2 8 2 4 2 3 7 9—Nombre de varón.
1 2 3 4 5 6 7 8 9—
4 2 1 2 6 5 9 8—Animal.
4 7 3 7 2 4 9—Nombre de varón.
4 2 7 1 2 8—Animal.
4 6 2 3 9—Nombre de mujer.
6 7 8 9—Vegetal.
7 3 2—Pasión.
6 2—Nota musical.
3—Consonante.

Un aspirant á Bachiller. Las soluciones en el número próximo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA.

- Domingo, 30.—Stos. Fernando Rey de España, Gabino, Basilio y Emelia conyuges.
Lunes, 31.—Ntra. Sra. del Amor Hermoso y Sta. Petronila.
Martes, 1.º Junio.—Stos. Simeón monje, Iñigo ab. y Fortunato mr.
Miércoles, 2.—Stos. Pedro, Marcelino, Erasmo ob. mr. y Juan de Ortega.
Jueves, 3.—S. Isach monje y mr. y santa Clotilde reina.
Viernes 4.—S. Francisco Carac. fdr. y Sta. Saturnina vg. y mr.
Sábado, 5.—Stos. Bonifacio ob. y mr., Sancho mr. y Deroteo.

GERONA: TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA» Ballesterías, 33 y 35.

Seccion de Anuncios

APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

LAS PÍLDORAS BRUNET.

DE VENTA } En Barcelona, Gignás, 5:
Farmacia de la Corona.
En Blanes: Farmacia Central.

Fonda de Quimet

SITUADA

EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE

SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magníficas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

— La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sils.

GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

DE

JAIME CASALS

Plaza de la Constitución, 7.--Rambla de Alvares 10. Gerona

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Bateria de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras.

Antigua Agencia de Transportes

DE

HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER A PRECIOS REDUCIDOS.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes.	trimestre	1'50	Ptas.
En el partido judicial	"	1'75	"
En el resto de la Península	"	2	"
Ultramar y extsanjero al año	18	"

PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales